

# わたくしたちの健康

## 夜間小児救急 (地域医療における医師会活動)

朝霞地区医師会 かつまた 勝又 だいすけ 大助

☎464-4666

### 夜間の小児救急の現状

小児科の閉鎖、小児科医の不足、利用者の増加により、夜間の小児救急は全国的に依然として危機的状況にあり、朝霞地区でも同様です。志木市立市民病院（以下市民病院）は当地区で中心的な役割を担っていますが、小児科医は1人週2回の当直で、平日夜間と土日祝日で年間1万3000人の患者を診療し、負担は限界を超える深刻な問題となっています。

朝霞地区医師会では小児救急の崩壊に強い危機感を抱き、自分たちが協力できるのではないかと検討しました。そして、平成20年4月、開業医の有志たちが市民病院の夜間診療の一部を手伝う試みを始めました。

### 医師会開業医による 夜間小児救急支援

現在、朝霞地区で小児科の診療を行っている開業医33人が支援事業に協力しています。平日の午後8時～10時（土曜は午後7時～9時）の2時間、市民病院の小児科外来を利用して、発熱、嘔吐、下痢、喘息、インフルエンザなどのうち、帰宅可能な軽症患者の診療を行い、中等症、

重症は市民病院の当直医に依頼しています。

平成21年度の実績を紹介します。

支援回数は合計242回、月平均で20回ほどです。医師会医師による診療患者数の合計は年間1733人でした。患者数は季節や日によりかなりバラツキがあり、10月、11月、12月はそれぞれ1日平均10.6人、12.5人、10.0人とかなり多くなりました。2時間の支援で、午後5時から午前0時の間に来院した患者のうち、32.1%を診療しました。疾患の内訳は、発熱が64.6%、嘔吐・下痢が19.9%、咳・喘息が13.8%で、じんましん、便秘、おたふくかぜ、水ぼうそうなどの受診も少なくありませんでした。

医師会医師が診療して帰宅できた患者の割合は92.0%にのぼり、小児科の当直医に依頼した患者は全体の7.3%に過ぎませんでした。救急といつても開業医が日常でよく見る疾患が多いです。多くは帰宅可能な軽症患者でした。

市民病院の小児科当直医からは、重症の救急患者や入院患者などの診療に専念できた、時間的余裕が生まれた、休憩を取れた、仕事をリセッタすることができた等、好評を得ています。この事業は、志木市のみならず全国の医療機関で高く評価されています。

### 問題点と解決策

本来、救急の対象は重症患者のはずなのですが、現実には軽症患者の受診が多く、救急というより夜間診療所化しているのが現状です。予さんの発熱はどうしても心配で受診することはあるでしょうが、待たずにはまら、仕事で日中に受診できないからといった理由では困りますし、最近では、午前0時以降の軽症患者の増加も問題となっています。救急受診の判断に電話相談#800番の活用や、県で発行している「子どもの救急ミニガイドブック」の利用、積極的なワクチン接種で重症な病気を予防しておく（ヒブ、肺炎球菌、おたふく、水ぼうそう、麻疹風疹、インフルエンザ）などが、解決策にあげられます。

らず全国の医療機関で高く評価されています。

わたくしたちの健康

### 日曜・休日に実施している医療機関

午前10時～午後4時

月日	場所	診療所名	科 目	☎(048)	場所	診療所名	科 目	☎(048)
2 6 11 13 20 27	志木	鈴木医院	内・小	473-4766	朝霞	北あさか城北クリニック	整・消・肛・外・リハ・胃	474-9066
	朝霞	渡邊クリニック朝霞	精・神内・内	467-3584	和光	勝海外科	外・胃・整・皮・内・呼	464-2685
	新座	さとうこどもクリニック	小・内	480-5255	和光	村山皮膚科クリニック	皮・アレ	464-5333
	新座	新座クリニック	内・小・胃・循・呼	479-6321	志木	清河眼科医院	眼	474-3369
	新座	野火止クリニック	内・小・循	479-5698	和光	中川眼科	眼	465-1144

※当番医は変更になる場合もあります。確認してからお出かけください。

